

### Korrespondenzen.

In No. 14 dieser Wochenschrift sind zwei Vorträge über den chronischen Gelenkrheumatismus und die Arthritis deformans abgedruckt worden, die ich und mein Assistent, Herr Dr. Wollenberg, in der Freien Vereinigung der Chirurgen gehalten haben. Ich lege großen Wert darauf, festzustellen, daß es sich hier um eine gemeinsame Arbeit handelt und daß sich Herr Dr. Wollenberg nicht etwa nur mit der Klarstellung der pathologisch-anatomischen Verhältnisse befaßt hat, sondern daß er in gleicher Weise auch bei den Röntgenuntersuchungen und ebenso bei der Sichtung des großen Materials hervorragenden Anteil genommen hat. Welche Fülle von Arbeit dabei Herr Dr. Wollenberg geleistet hat, wird aus dem ausführlichen Bericht unserer Untersuchungen hervorgehen, der bei Ferdinand Enke (Stuttgart) in diesem Jahre erscheinen wird.

Prof. Dr. Hoffa.